

dado coronar en vida. De todas las academias de España y de todas las provincias han acudido representantes, y el acto es presidido por un enviado especial de la reina regente. — Como consecuencia de los estímulos que la Exposición de Barcelona ha despertado, se pone en ejecución por el conde de Vilana la idea por él concebida de verificar una Exposición flotante. Con efecto, un magnífico vapor que lleva el nombre de «*Conde de Vilana*» se prepara durante el invierno para salir á la mar con instalaciones numerosas de todos los productos de la industria española. Este vapor recorrerá los principales puertos de Europa y de la América española, llevando á todas partes muestras y ejemplares valiosos de los productos de la industria nacional. — Con el ceremonial de costumbre en estos casos ha sido recibido por la reina regente el 25 de junio el príncipe Takehito de Arisugawa, el cual en nombre del emperador del Japon cumplimenta á la reina, entregándole las insignias y el diploma de la corona imperial, orden instituida solo para señoras. El príncipe Takelito, antes de venir á España, ha desempeñado una misión igual cerca de la zarina de Rusia. — En 1.º de julio se promulga la ley de alcoholes votada por las Cortes imponiendo un derecho de 25 pesetas por hectólitro, por impuesto especial de consumos, cualquiera que sea su graduación, á los alcoholes y aguardientes que se importen del extranjero ó ultramar, así como á los alcoholes de industria que se elaboren en España é islas adyacentes. — En 25 de julio una partida de unos 100 hombres, capitaneados por un antiguo carlista, se subleva en Alcalá de Chisbert al grito de ¡viva la república! Las fuerzas de la Guardia civil y del ejército que salen en su persecución logran disolverla á las pocas horas. — Por decreto de 4 de setiembre son indultados del resto de la pena que estaban sufriendo los cabos de los regimientos de Albuerca y Garelano sublevados el 19 de setiembre de 1886. — En principio de setiembre fueron asesinadas en Casa Blanca (Marruecos) dos españolas, hermana la una de un médico residente en aquella plaza. Coincidió este atentado, cometido por un moro, con la aprehensión por las kabilas del Riff de un laud español y cautividad de sus tripulantes. El gobierno formula enérgicas reclamaciones enviando un buque de guerra á Casa Blanca y Tánger, y en fin de setiembre es decapitado el moro asesino de las españolas, y en noviembre son devueltos los tripulantes del laud apresado y este entregado á las autoridades españolas de Melilla. — En 11 de marzo se ha celebrado un convenio con Austria-Hungría sobre asistencia recíproca de marinos desamparados. — En 20 de agosto se firma con el Brasil un acuerdo relativo á la intervención de los cónsules en las

testamentarias de sus respectivos nacionales, y en 19 de octubre se firma con Dinamarca un tratado para la extradición de delincuentes. — Durante el año han muerto: el 13 de febrero en Madrid la duquesa viuda de Prim; el 12 de abril el distinguido escritor Galindo de Vera, académico de la Española de la lengua; en 15 de abril el ex-ministro de Hacienda Pelayo Cuesta, distinguido jurista y autor de obras de jurisprudencia; en 30 de abril el marqués de Urquijo, banquero y ex-alcalde de Madrid; en 6 de junio don Gabriel de Borbon y Borbon, hijo tercero de la infanta doña Cristina; en 9 de agosto el general Socías; en 19 de agosto el banquero Campo, propietario de una gran flota de barcos de comercio que por mucho tiempo ha visitado todos los mares del mundo; y en 4 de setiembre muere en Lequeitio el marqués de Molins, ministro que ha sido en diversas épocas de varios departamentos, escritor muy notable y académico.

Estados Unidos. — Después de un corto debate la Cámara de representantes en 4 de enero aprobó con algunas ligeras enmiendas el proyecto de ley enviado por el Senado autorizando el reconocimiento legal de la compañía del Canal de Nicaragua. — La explosión de una caldera en el parque central del hotel Hartsond, en Nueva York, ha destruido toda la fachada del edificio, que consta de cinco pisos, pasando de 50 las víctimas que ha ocasionado (18 febrero). — En 25 de febrero la Cámara de diputados desecha por 143 votos contra 88 el proyecto de ley rebajando los aranceles de aduanas. — Por la publicación de un artículo considerado injurioso es preso Harrison, hijo del presidente de la república (12 abril). El juez permite la excarcelación mediante una fianza de 5,000 pesos. — El 29 de abril comienzan en todas las ciudades de la Unión las fiestas costeadas por los Estados para celebrar el centenario de Washington. — En 24 de abril las tropas del gobierno quitan á los indios el territorio de Holdaoma, en el cual se establecen inmediatamente mas de cien mil personas. — El 4 de marzo toma posesión Harrison de la presidencia de la república, leyendo un mensaje en el que expone la necesidad de investigar las condiciones morales de los extranjeros que emigran en la república, excluyendo aquellos cuya presencia sea una carga para los ingresos ó una amenaza para el orden público. Dice que empleará los mayores esfuerzos para mantener y acrecentar las relaciones amistosas con todas las potencias europeas y que procurará aliviar á los contribuyentes en cuanto sea posible, rebajando el importe de los excedentes, pero sin perjudicar en lo mas mínimo á la producción, ni menos á los aranceles, que serán protectores de la industria nacional. Termina indicando la conve-

nencia de mejorar la marina de guerra y construir algunos nuevos buques. — El 5 de marzo se publican los decretos de nombramientos del nuevo ministerio, que estará compuesto por Blaine en Negocios extranjeros, Windon en Hacienda, Tracy en Marina, Proctor en Guerra; Miller, abogado general; Wanamaller, director general de Correos; Rusk, en Agricultura, y Noble, Interior. — Una grandinudación invade la ciudad de Johnston, causando numerosas víctimas que se calculan en mas de 3,000 y pérdidas valuadas en 40 millones de pesos. Todas las comunicaciones quedan interrumpidas durante varios días. — En toda la comarca y el distrito pasan de 12,000 las víctimas de esta catástrofe, y se teme que la aglomeración de cadáveres pueda originar una epidemia. Bandas de merodeadores roban los cadáveres, y el pueblo indignado ha lynchado algunos que ha cogido. En todas las ciudades de América se han abierto suscripciones para socorrer á las víctimas. — En 1.º de diciembre se abre el Parlamento con un discurso del presidente Harrison, en el que recomienda al Congreso que se aumenten los casos de extradición en el convenio entre Inglaterra y los Estados Unidos y expresa el interés que le merece la conferencia internacional antiesclavista de Bruselas. Concluye demostrando y aplaudiendo la buena situación financiera del país. — En 6 de diciembre ha muerto Jefferson Davis, presidente que fué de la confederación del Sur durante la guerra de secesión.

Francia. — En la rada de Tolon se han hecho pruebas de un barco torpedero submarino movido por la electricidad. Este barco lleva por nombre *Gymnote* y las pruebas han dado buen resultado. — Al contestar el presidente de la república, el 1.º de enero, las felicitaciones del cuerpo diplomático extranjero, pronuncia un discurso de gracias, terminando con estas palabras: «Francia se dispone á celebrar en una Exposición universal la obra del trabajo y de la paz. Hago votos al cielo á fin de que 1889 sea un año de prosperidad y de ventura para todas las naciones.» — A pesar de estas palabras satisfactorias del presidente, el gobierno de la república no considera muy afianzado el orden público y por el contrario teme que la reacción boulangierista provoque serios conflictos. A este fin en 1.º de enero el gobierno dedica todos sus esfuerzos á impedir que en la próxima elección parcial de un diputado por París el general Boulanger obtenga una suma de sufragios que pueda ser considerada como una votación plebiscitaria. — El 8 de enero las Cámaras reanudan sus sesiones, pronunciando el presidente de edad Blanc un largo discurso en el que afirma que fuera del régimen republicano no hay otra solución que satisfaga los intereses públicos.

Después hace diversas alusiones á la campaña que está haciendo Boulanger y concluye diciendo que urge la unión de los republicanos no solo por conveniencia política, sino porque es preciso solemnizar la apertura de la Exposición universal, dando pruebas manifiestas y palpables de amor á la patria y á la república. — Por entender que en el drama *El Oficial ausl*, en el que salía á escena la corte de Rusia, podrían herirse susceptibilidades internacionales, faltándose á los respetos debidos á una potencia amiga, el gobierno ha prohibido su representación (19 enero). — A pesar de los trabajos del gobierno, en la elección verificada en París el 27 de enero para nombrar un diputado, ha resultado elegido el general Boulanger por 244,070 votos. Este resultado produce en París gran emoción, porque después de la campaña y de la lucha de influencias que ha precedido á la elección se consideraba por muchos imposible el triunfo de los plebiscitarios. En la Bolsa bajan todos los valores, y el gobierno acuerda, en vista de lo ocurrido en esta elección, abolir el escrutinio por lista y presentar á las Cámaras un proyecto de ley restableciendo la elección por distritos.

— En el año anterior los republicanos de todos matices, y especialmente los que ocupan el poder, habían pedido con grande insistencia la reforma de la ley electoral y el establecimiento del escrutinio por lista. Los triunfos de Boulanger dando carácter de plebiscito á su elección les ha hecho cambiar de modo de pensar. Por consentir el gobierno los ataques calumniosos de los periódicos á diversas personas, ha tenido que contestar una interpelación en la Cámara de diputados, en la cual se ha visto bastante comprometido, habiendo triunfado por 60 votos de mayoría, declarando que no cree que deben adoptarse medidas contrarias á la libertad de la prensa (31 enero). — El 5 de febrero el gabinete se declara en crisis, que es resuelta inmediatamente con la salida de Ferrouillat, ministro de Justicia, y entrada de Guyot, diputado de la fracción radical. — El 10 de febrero por la mañana se reúnen en París los delegados de las Cámaras sindicales socialistas revolucionarias y examinan los acuerdos adoptados por los congresos obreros de Burdeos y de Troyes. Después de la reunión los delegados llevan copia de los acuerdos á los presidentes del Consejo y de las dos Cámaras y á los prefectos del Sena y de policía. En los acuerdos se pide reducción de horas de trabajo; el minimum de salario que corresponda al gasto mínimo necesario en cada localidad y prohibición de la explotación de la mano de obra por ganeo y otros medios análogos. La policía, en vista de esta reunión, tomó grandes precauciones, pero no han ocurrido desórdenes como tampoco han ocurrido en Lyon y

otros puntos en que los obreros se han reunido con el mismo objeto. La comisión de los obreros anuncia que el próximo día 24 volverá á recibir la contestación que el gobierno da á sus reclamaciones. — El 10 de febrero aprueba el Senado una proposición pidiendo que los tribunales correccionales entiendan en los delitos de injuria cometidos por medio de la prensa periódica. El 11 la Cámara de diputados aprueba la totalidad del proyecto de ley restableciendo la elección por distritos por 268 votos contra 222. — Dos días después este proyecto es aprobado por el Senado y el 14 se promulga la ley, quedando por virtud de ella anulado el decreto convocando para elección parcial en el departamento del Norte, donde Boulanger presentaba su candidatura. — El mismo día 14 se pone á discusión en la Cámara el proyecto de ley de revisión constitucional. La oposición presenta varias proposiciones pidiendo que se aplaque la discusión. Una de estas proposiciones pide el aplazamiento, fundándose en que, debiéndose reunir en breve los comicios, el cuerpo electoral podrá en ellas indicar cuál es la revisión que desea. El presidente del Consejo se opone á que se tome en consideración esta enmienda, porque la Cámara anteriormente ha acordado que se discuta la ley de revisión constitucional inmediatamente después que termine la de reforma electoral. A pesar de esta oposición se aprueba el aplazamiento por 307 votos contra 218. — Inmediatamente después de proclamarse la votación, Floquet anuncia á la Cámara que va á presentar la dimisión del gabinete al presidente de la república y pide que la Cámara suspenda sus sesiones hasta que se resuelva la crisis. — En el buzón de correos de la administración central de Chartres, el 15 de febrero ha habido una explosión de dinamita que ha causado bastantes daños y heridas graves á tres personas. — Antes de abandonar la presidencia del Consejo, Floquet dirige en 21 de febrero una circular á los prefectos recomendándoles la contestación que han de dar el 24 á los delegados de las asociaciones socialistas, diciéndoles que las condiciones del trabajo de la villa de París no pueden aplicarse á todas las obras del Estado, porque son efecto de convenios entre los trabajadores y los propietarios y serían necesarias nuevas leyes que derogasen la legislación existente. Enumera además las leyes dictadas en favor de las mujeres, de los niños é inválidos del trabajo y termina recomendando á los prefectos que no toleren ataque alguno contra el orden público. — Después de algunos días de crisis, el 21 se forma nuevo gabinete bajo la presidencia de Tirard, que toma también á su cargo la cartera de Comercio, entrando Constans en Interior; Rouvier en Hacienda; Thevenet en Justicia; Fallieres en Instrucción pública; Faye en Agri-

cultura; Guyot en Obras públicas; Freycinet en Guerra, y Jaurés en Marina, quedando sin proveer la cartera de Negocios extranjeros hasta 22 de febrero en que se hará cargo de ella Spuller. — Por disidencias entre los obreros fracasa la manifestación proyectada para el 24 de febrero. Sin embargo, en todas las principales ciudades los delegados de los obreros se presentan en las prefecturas á pedir respuesta á su petición presentada el 10. No ha ocurrido ningun incidente. — Algunos aventureros rusos se establecen en las inmediaciones de Sagallo, en la costa del mar Rojo, pretendiendo el jefe de ellos Atchinof tener la soberanía en aquellos parajes. El almirante francés que manda la escuadra de estación en aquellos mares notifica el 14 á Atchinof que aquel territorio está bajo la bandera de Francia y que por tanto debe abandonarlo. No recibiendo contestación, el 17 la escuadra hizo fuego sobre Sagallo, que capituló en seguida, siendo castigado Atchinof. Los aventureros que le acompañaban fueron respetados, y en cuanto á la misión religiosa, estuvo constantemente rodeada de las mayores atenciones y cuidados.

— El 20 la asociación llamada Liga de patriotas publica un manifiesto condenando el acto de la escuadra en Sagallo y abriendo una suscripción en favor de Atchinof. Los firmantes del manifiesto son acusados de haber comprometido la tranquilidad del Estado exponiendo al gobierno á un conflicto internacional. La policía hace una visita domiciliaria en el local que ocupa la Liga, recogiendo papeles y documentos pertenecientes á los firmantes del manifiesto (26 febrero). — En 7 de marzo estalla en Armentieres una huelga de trabajadores. — El 9 publica el *Diario oficial* un decreto anulando el de junio de 1886, por el que se prohibió al duque de Aumale la permanencia en el territorio de la república. Por virtud de este decreto, el 12 de marzo llega á París el duque de Aumale y se presenta inmediatamente al presidente de la república, celebrando con él una entrevista cordial. Después visita al jefe del gobierno. — El 13 de marzo muere en París el almirante Jaurés, ministro de Marina, y se encarga de su cartera inmediatamente el secretario de las Colonias. — En 14 de marzo estallan nuevas huelgas en Lila y Cambrai. — En la misma fecha el Senado concede autorización para procesar á Naquet, acusado de pertenecer á la Liga de patriotas, que ha sido considerada como asociación secreta. El mismo día la Cámara de diputados concede autorización para procesar á Daguerre y otros por el mismo delito. — Por efecto de la crisis económica por que atraviesa el país, la Caja de descuentos está á punto de declararse en quiebra. El gobierno, para evitar esta catástrofe, se interesa por la vida de la Caja, y á este fin el ministro de

Hacienda reúne á los banqueros y agentes de Bolsa interesándose en la compra de acciones de la Sociedad de descuentos. Todos ellos acceden á las indicaciones del ministro y por el momento la Caja de descuentos continúa haciendo sus operaciones sin dificultad (18 marzo). — En el naufragio del vapor «*Condesa de Flandes*,» ocurrido el 30 de marzo en el Canal de la Mancha, estuvo á punto de perecer el príncipe Napoleón, que pasaba á Inglaterra, habiendo salvado su vida agarrándose á un madero que flotaba al sumergirse el buque. — Las medidas tomadas contra Boulanger y sus amigos para hacerles desistir de su campaña contra el Parlamento y el gobierno no han dado el resultado que éste se prometía, y en su consecuencia el 1.º de abril el ministerio presenta en la Cámara de diputados un proyecto de ley mandando constituir el Senado en alto tribunal de justicia para juzgar de los delitos contra la seguridad del Estado, que son de los que se acusa á los afiliados á la Liga de patriotas. — El general Boulanger, temiendo que el gobierno intente un golpe de mano sobre su persona y sabiendo que se hacen preparativos para procesarle, se esconde, dando lugar á que algunos crean que ha pasado la frontera. — El 4 los periódicos boulangieristas anuncian haber recibido de Boulanger una proclama fechada en Bruselas el 3, diciendo que jamás se someterá á la jurisdicción del Senado compuesto de gentes á las que ciegan las pasiones. — Efectivamente, el 3 de abril Boulanger llega á Bruselas acompañado de Dillon y de Rochefort, este último con su hija. — El 4 de abril se lee en la Cámara de diputados la requisitoria pidiendo autorización para procesar á Boulanger. La acusación afirma la existencia de una conspiración para atentar á la república. — Por 355 votos contra 23 se concede la autorización pedida. — El tribunal correccional dicta sentencia el 6 de abril, condenando á los individuos de la Liga de patriotas á una pequeña pena pecuniaria. — Para llenar el primer trámite en la acusación contra Boulanger y probar la rebeldía, el 4 de abril se presenta en su domicilio un comisario dictando mandamiento de prisión contra el general, Rochefort y Dillon. — El 23 de abril Boulanger pasa á Londres. — El 5 de mayo se inauguran las primeras fiestas de la Exposición universal con una revista en Versalles y una procesión cívica para colocar una lápida conmemorativa en la casa donde en 1789 se reunieron en este mismo día por primera vez los Estados generales. — A esta ceremonia asiste el presidente de la república Carnot, el cual al salir del Eliseo es objeto de un atentado. Un hombre le disparó un tiro de revólver que afortunadamente no llegó á herirle. Detenido el criminal por la multitud, que quiso matarle en el

acto, y llevado á la prefectura por la policía, resulta ser un loco que habia querido llamar la atención. — En la recepción verificada en Versalles el obispo de la diócesis dirige un discurso al presidente de la república, en el que dice que era preciso reconocer que el clero de 1789 se asoció al deseo de reformas y participó en un movimiento, del que luego fué víctima, pero á pesar de las persecuciones nunca dejó de dar pruebas de valor y patriotismo. Añadió que el clero actual profesa los mismos sentimientos y no se para la Iglesia de la causa de Francia en sus afectos y en sus plegarias al cielo. — El 6 de mayo se inaugura con toda solemnidad y con arreglo al programa previamente dispuesto la Exposición universal de París de 1889, brillante certamen de la industria, de la ciencia y de las artes, al que concurren con sus mejores productos todas las naciones del mundo. — En el discurso pronunciado por Carnot saluda á los trabajadores del mundo entero que encontrarán en Francia una tierra hospitalaria, y da gracias en nombre de la nación á todos los colaboradores al éxito de la Exposición universal. Después el jefe del gobierno, Tirard, pronuncia otro discurso declarando abierta la Exposición y afirmando que el éxito ha excedido á las mayores esperanzas, lo cual demuestra que Francia es constantemente pacífica y partidaria del trabajo. — Además de las grandiosas instalaciones que contiene la Exposición, llama la atención de los visitantes una magnífica torre de 300 metros de altura, á la que se sube por ascensores, construida por el ingeniero Eiffel y rematada en su cúspide por dos grandes focos de luz eléctrica que iluminan el Campo de Marte y una gran parte de la ciudad de París. — El 7 los obreros que han construido la torre Eiffel son recibidos por el presidente de la república, al cual presentan un modelo de la torre y un álbum con las firmas de todos ellos. — Todos los soberanos y jefes de Estado felicitan á Carnot por haber salido ileso del atentado del 5. El autor de él es condenado por el tribunal correccional á cuatro meses de prisión (28 mayo). — El 14 de mayo inaugura sus sesiones una asamblea de católicos reunida en París, comenzando por enviar un mensaje de salutación al Papa. — En 14 de junio los cocheros de punto de París se declaran en huelga, siendo necesaria varias veces la intervención de la policía para reprimir desmanes. El 18 termina la huelga. — El 9 de julio la Cámara de diputados aprueba la ley militar con las enmiendas admitidas por el Senado. — El 15 el Senado aprueba el presupuesto tal como lo ha recibido de la Cámara de diputados. — En el mes de setiembre se celebrará en París un congreso internacional de belleza, adjudicándose premios á las damas que deberán exhibirse en público

varios días. — Durante los meses que está abierta la Exposición se celebran en París gran número de congresos internacionales, en los que se discuten puntos referentes a todas las ramas de la ciencia, de la economía, del derecho y de la literatura. — El 22 de julio llega a París el rey de Grecia a visitar la Exposición, cuyas instalaciones durante el tiempo que dura el certamen son visitadas por gran número de príncipes de familias reinantes, siendo la visita del Shah de Persia la que mas llama la atención por la numerosa y lucida comitiva que le acompaña y el gran número de alhajas y piedras preciosas con que se engalana. — El 28 de julio el tribunal que entiende en la causa de Boulanger y consortes dicta sentencia, declarando contumaces y suspendiendo de todos los derechos civiles a Boulanger, Dillon y Rochefort. — Los habitantes de las islas Nossy-Taly y Nossy-Mitsion, en la costa Nordeste de Madagascar, aceptan el protectorado de Francia en 29 de julio. — En las elecciones verificadas en todos los departamentos para la renovación de los Consejos generales, han triunfado 751 republicanos y 497 monárquicos, habiendo resultado 161 empates. Boulanger, que presentaba su candidatura en 93 distritos, solo ha sido elegido en doce. — Con motivo de la traslación desde Magdeburgo a París de los restos mortales de Lázaro Carnot, abuelo del presidente de la república, el emperador de Alemania ha dispuesto que se tributen grandes honores a sus cenizas, que serán recogidas en nombre del gobierno francés por el prefecto del Sena. Con efecto, el día de la traslación formaron la carrera por donde debía pasar el cortejo, desde el cementerio de Magdeburgo a la estación, las tropas que guarnecen la plaza, acompañándole además como escolta un batallón de infantería, un escuadrón de caballería y una batería. — El 2 de agosto se firma con Rumania un convenio de marcas de fábrica. — Con toda solemnidad se inaugura el 5 de agosto el nuevo edificio de la Sorbona. — El 18 de agosto se celebra el banquete mónico con que el presidente de la república obsequia en el palacio de la Industria a todos los prefectos, diputados y alcaldes de Francia que se encuentran en la capital. Pasa de 15,000 el número de comensales en este banquete. — El alto tribunal, formado por el Senado, condena al general Boulanger y consortes a la privación de todo derecho civil y político como reos del delito de haber intentado cambiar las instituciones del Estado (15 agosto). — El 20 el gobierno separa de las filas del ejército a todos los oficiales que han simpatizado con la causa de Boulanger. — El 22 de setiembre se verifican las elecciones generales para diputados, que dan por resultado 224 republicanos, 86 realis-

tas, 51 bonapartistas y 22 boulangieristas. Ha habido 176 empates. — El 15 de octubre llega a París el príncipe Fernando de Bulgaria, el cual visita inmediatamente a su tío el duque de Montpensier, y despues va a Londres, regresando por Berlín y Viena a Sofía, despues de contratar un empréstito. — El 6 de noviembre se cierra oficialmente la Exposición universal. — El 19 de noviembre, terminada la discusión de las actas, se constituye la Cámara de diputados y el presidente del Consejo da lectura al programa ministerial, en el cual el gobierno pide su concurso a todos los republicanos para hacer una política puramente de administración. — En 2 de diciembre el gobierno dicta una orden privando de sus asignaciones a algunos obispos y a muchos curas por haber ejercido influencia en las últimas elecciones. — Durante el año han muerto: en 23 de enero, a los 63 años de edad, Alejandro Cabanel, célebre pintor y miembro del Instituto; en 14 de marzo en París, a los 69 años de edad, el célebre tenor Tamberlick; en 16 de abril el novelista Luis Ulbaks, a los 67 años de edad. — En 8 de abril muere en París, a la edad de 103 años, el ilustre Miguel Eugenio Chevreul, director del Museo de Ciencias de París y catedrático del Liceo Carlomagno desde 1813. — El 5 de junio, de regreso a Francia, muere víctima del cólera Richard, gobernador que era de la Indo-China; en 5 de agosto Félix Piat, director que fué de *El Combate* y uno de los radicales mas furibundos de la *Commune*; en 10 de setiembre en el castillo de Marchais el príncipe de Mónaco; y por último, en París mueren el 28 de setiembre el general Fraidherbe; el 25 de octubre el Dr. Ricord, célebre médico especialista de las enfermedades cutáneas, y el 14 de diciembre el conocido banquero conde de Camondo.

Grecia. — Durante los días 3 y 4 de abril se han sentido en Atenas y otros puntos de Grecia fuertes temblores de tierra. Las poblaciones alarmadas acampan en calles y plazas. — Por la publicación de artículos ofensivos al rey y a la familia real en el periódico *Rébagas*, ha sido condenado por el tribunal de justicia de Lausía a tres años de prisión el antiguo diputado Khoi-das. El editor del periódico ha sido condenado a siete años de reclusión. — En Atenas hubo graves desórdenes el 11 de agosto producidos por la colonia cretense que pretendía hacer una manifestación en favor de sus hermanos de la isla. La policía se opuso, resultando de la lucha un muerto y varios heridos. — El 27 de octubre se celebra en Atenas la boda del duque de Esparta, príncipe heredero de Grecia, con la princesa Sofía de Prusia, hermana del emperador de Alemania. Las bodas, que se celebran con gran suntuosidad, duran cuatro días en los que se repiten los festejos

con asistencia de los emperadores de Alemania, los príncipes de Gales, el gran duque heredero de Rusia, la emperatriz Federica y sus hijas las princesas Margarita y Victoria, y el príncipe Enrique de Prusia. — El 11 de febrero ha muerto el arzobispo de Atenas.

Haiti. — En el mes de diciembre del año anterior se sublevó el general Hipólito, derrotando a las tropas mandadas por el general Legítimo, presidente de la república. En este encuentro el general Pablo, que en un principio había estado con los sublevados y despues se había pasado a las filas del general Legítimo, cayó prisionero de los rebeldes que le fusilaron en el acto. — En 1.º de enero, el general Hipólito se proclama presidente en Cabo-Haitiano. — En 2 de febrero las tropas del general Legítimo alcanzan una importante victoria, sometiéndose al gobierno varias ciudades que estaban en poder de los rebeldes. — Por consecuencia de este triunfo, el 6 de febrero, Francia e Inglaterra acuerdan reconocer al general Legítimo como presidente de la república. — El 20 de febrero se libra una nueva batalla en la que Hipólito es derrotado con pérdida de 300 hombres. — El 15 las tropas de Legítimo se apoderan a viva fuerza de la ciudad de Salinas, ocupada por los partidarios de Hipólito. De una y otra parte las pérdidas son considerables. — En 16 toman a Verretes y Antibonite. — En el mes de mayo, el general Legítimo es derrotado y las tropas de Hipólito llegan victoriosas hasta Puerto Príncipe. — En 25 de agosto el general Legítimo renuncia la presidencia de la república y se embarca en un buque francés. Al día siguiente las tropas de Hipólito entran en Puerto Príncipe. — Legítimo llega a París el 14 de setiembre, y el 16 de octubre el general Hipólito toma posesión de la presidencia de la república.

Holanda. — En principios del año, la salud del rey inspira grandes cuidados por haberse agravado en su enfermedad. — En 3 de abril y por razón del estado en que se encuentra el rey, se convocan los Estados generales para que decidan lo que procede hacer con arreglo a la Constitución. El 5 el *Diario oficial* publica un decreto declarando que por consecuencia de la enfermedad del rey el Consejo de Estado se encarga interinamente del poder real. — El 10 de abril, habiendo entrado el duque de Nasau en posesión del ducado de Luxemburgo, jura el cargo de regente del reino de Holanda. Una diputación de la Cámara le recibe a su entrada con grandes muestras de entusiasmo, leyendo un mensaje en el que el nuevo regente afirma que su único deseo es contribuir a la prosperidad de la patria, mantener sus instituciones y confirmar su autonomía. — El 30 de abril se reúnen los Estados generales para discutir la ley que confiere a la reina la

regencia. — En el mes de octubre, con motivo de haberse restablecido el rey, dirige un manifiesto a la nación dando gracias por los solícitos cuidados de que ha sido objeto en su enfermedad, y diciendo que el recuerdo del pasado es la mejor garantía del porvenir, y que las casas de Orange y Neerlandia estarán siempre unidas para obrar con absoluta libertad e independencia. — Al amanecer del día 13 de diciembre, se observó que la bandera de la casa real de Orange que ondeaba en la gran torre del Haya había sido reemplazada por otra bandera roja con emblemas socialistas. — Los autores de este atentado no fueron descubiertos.

India. — Durante una revista verificada en Cabul el 1.º de enero el Emir del Afghanistan es objeto de un atentado. Al pasar por delante de las filas un soldado le dispara su fusil. Del disparo salió ileso y el soldado fué preso y fusilado en el acto. — El 27 de enero muere el rey de Annam.

Inglaterra. — En Glasgow el 3 de enero se comete un crimen igual a los de Witechapel por un individuo que ha sido detenido pocos momentos despues. Hechas las averiguaciones consiguientes, resulta no ser este el autor de los crímenes de Witechapel. — En Irlanda prosiguen los embargos y la ejecución de la ley de coerción, llevándolos a cabo una columna de 300 soldados que ponen sitio a las granjas obligando a rendirse a los colonos. — En 30 de enero es preso el diputado irlandés O'Brien por alentar a los colonos a la resistencia. — En fin de febrero aumenta la agitación en Irlanda con motivo de la sentencia recaída en el proceso del diputado O'Kelly condenado a seis meses de cárcel por excitar a los colonos a oponerse al pago de los arrendamientos. — En 19 de febrero el tribunal de Irlanda condena al diputado O'Brien a seis meses de cárcel. — El 21 de febrero se abre el Parlamento leyéndose el discurso del trono en el que se afirma que las relaciones con las demás potencias son cordiales. Hablando de la cuestión de Egipto dice que el gobierno no cree que haya motivo para pensar que se renueven las hostilidades en las negociaciones de Suakin, por lo cual durante el año se harán retirar las tropas inglesas de aquella parte del Egipto. Examina despues los asuntos de la India, los cuales dice que no están resueltos, pero que confía el gobierno que no serán necesarias nuevas operaciones militares. Añade que los gastos incesantes para preparativos militares hechos por otras naciones han hecho necesario el aumento de precauciones y de aprestos militares. Por el momento no hay motivo para sospechar que en el estado actual de las cosas se produzca un trastorno, pero no por eso se debe confiar en que no ocurra un cambio. — En el mes de febrero, y cuando era mas

viva la agitación en Irlanda, el periódico *The Times* publicó un artículo acusando a los diputados irlandeses, y singularmente a Parnell y O'Kelly, de haber alentado los propósitos de los *Inventibles*, cuyos fines eran asesinar y producir alarmas por medio de explosivos. El periódico ofreció probar sus aseveraciones con la publicación de algunas cartas de los diputados irlandeses, y con efecto las publicó. Parnell llevó a los tribunales a *The Times*, afirmando que aquellas cartas eran apócrifas. El periódico declaró que se las había facilitado un tal Pigot, irlandés, al cual las había comprado. Parnell probó que se trataba de una falsificación, y llevado Pigot ante los tribunales declaró que con efecto él las había falsificado. Algunos días despues, los tribunales dieron orden de prender a Pigot, pero este había desaparecido. La policía por medio de los representantes de Inglaterra interesó de todos los gobiernos la captura de Pigot, pero sin éxito ninguno. — En 1.º de marzo, sospechando la policía española que pudiera ser Pigot un inglés que había llegado en el expreso del Norte y se hospedaba hacia dos días en una fonda de Madrid, se presentó en el hotel, pero en el momento en que Pigot se enteró de que le buscaba la policía, se suicidó disparándose un tiro en la boca. Reconocido tres días despues por un inspector de policía que llegó expresamente de Londres, quedó identificada la personalidad del suicida. — El 7 de marzo la reina Victoria llega a Biarritz donde se propone pasar una larga temporada, acompañada de sus hijos los príncipes de Batemberg y de su servidumbre. El 27 va a San Sebastián donde celebra una entrevista con la reina regente de España, que ha hecho el viaje a la frontera expresamente para saludarla. — El 9 de marzo el ministro de Marina presenta a la Cámara de diputados un proyecto de ley sobre construcción de 70 buques de guerra. — En la Cámara de los comunes anuncia el ministro Stanhope que tiene en estudio un proyecto de movilización del ejército, en virtud del cual se podrán poner muy rápidamente sobre las armas 150 ó 160,000 hombres (12 marzo). — El 2 de abril se pone a discusión en la Cámara de los comunes el proyecto del gobierno pidiendo autorización para aumentar considerablemente la marina de guerra. — En una reunión celebrada el 23 de abril en Bristol por los conservadores de esta población, el marqués de Salisbury pronuncia un discurso encareciendo la necesidad de aumentar las fuerzas defensivas de la Gran Bretaña, y particularmente la marina de guerra. Dijo que era necesario poner las costas al abrigo de una invasión extranjera, y que si bien en la actualidad eran amistosas las relaciones de Inglaterra con todas las potencias, se podía temer un cambio brusco en la situación de Europa,

y en tales condiciones, añadió, es imposible pensar en el establecimiento de un gobierno autónomo en Irlanda que podría abrir a una escuadra los puertos de la isla. — El 9 de mayo, la Cámara de los comunes aprueba el proyecto de aumento de la marina de guerra. — En la misma fecha, 9 de mayo, la Gran Bretaña ocupa las islas Suvad, pequeño grupo del Pacífico al Sur de las islas Cork. — El 23 de mayo, Gladstone es atropellado y ligeramente herido por un coche de alquiler. A pesar de su avanzada edad, este suceso no tiene consecuencias y el 25 por la noche puede asistir a la sesión de la Cámara de los comunes, donde es recibido con grandes muestras de afecto. — El 28 de mayo la Cámara de los lores aprueba el proyecto de aumento de la escuadra. — En Londres, en el mes de junio, vuelve a cundir la alarma entre las gentes de los barrios populosos por haberse encontrado en el Támesis los restos mutilados de una mujer joven, de los que los médicos dicen que están las mutilaciones hechas por mano experta y en la forma que las de Witechapel. — El 30 de junio se celebra en Cork un gran *meeting*, promoviéndose un escándalo en el que tiene que intervenir la policía, prendiendo al diputado irlandés O'Brien. Esta prisión fué como la señal para que los manifestantes atacaran a la policía y produjeran grandes desórdenes. Los agentes de la autoridad se vieron precisados a dar una carga, de la que resultaron muchos heridos, habiéndose hecho muchas prisiones. Durante el mes de julio, el Shah de Persia hace un viaje por Inglaterra y visita los grandes lagos y ciudades de Escocia. — Con motivo del próximo casamiento de una hija del príncipe de Gales se discute en la comisión de presupuestos de la Cámara de los comunes si será mas conveniente dar un dote a la princesa ó aumentar la lista civil del príncipe de Gales en la cantidad conveniente. La comisión, despues de muchas deliberaciones, fija en 36,000 libras esterlinas anuales el aumento que debe sufrir la consignación que recibe el príncipe heredero. — El 30 de julio, despues de un ligero debate, la Cámara de los comunes aprueba el proyecto de aumento de la lista civil, y el 5 de agosto es aprobado en tercera lectura. — El 9 de agosto la reina nombra caballero de la Jarretiera al príncipe Enrique de Prusia. — En 22 de agosto, los cargadores y trabajadores de los muelles de Londres se declaran en huelga, siendo necesario paralizar las operaciones de carga y descarga que no pueden reanudarse hasta el 7 de setiembre que por haber llegado a un acuerdo algunos armadores con los trabajadores de los muelles termina la huelga. — En 30 de agosto las Cortes suspenden sesiones hasta noviembre. — En 10 de setiembre se encuentra en Witechapel el ca-

dáver de otra mujer metido en un saco y mutilado en las mismas condiciones que los anteriores. — En 24 de noviembre se reciben en Londres noticias directas de Stanley, el cual llega a Bagamayo en la costa occidental de Africa, frente a Zanzibar, el 30, acompañado de Emin Bey. Ambos se proponen llegar a Europa en el mes de enero pasando antes por el Cairo, y para buscarlos sale de Suez un buque de guerra egipcio que solo utilizará Stanley, porque Emin-Bey tiene que quedarse en Bagamoyo donde ha sufrido un grave accidente, por haberse caído desde un balcón a siete metros de altura a causa de su cortedad de vista. — Han muerto: en 26 de marzo Jhon Bright, el célebre librecambista y entusiasta propagador de las doctrinas de la escuela de Manchester; en 7 de abril, a la edad de 91 años, la condesa de Cambridge, tía de la reina Victoria; en 16 de mayo el notable hombre de Estado Harris, conde de Malmesbury, ministro de Negocios extranjeros que fué en 1852 y en 1858; y en 23 de setiembre, a los 65 años de edad, el célebre novelista Guillermo Collins cuyas obras se han traducido a la mayor parte de los idiomas. — El 30 de setiembre, los almirantes inglés y alemán levantan el bloqueo de Zanzibar.

Italia. — En el mes de enero se reúne en Milan el congreso de la paz al que asisten delegados de las principales naciones. Los diputados socialistas del Parlamento alemán envían en 13 de enero su adhesión a los acuerdos del congreso. — Al terminar una de las sesiones del congreso de la paz, el 14 de enero se promovió un gran desorden que hizo necesaria la intervención de las tropas, resultando muchos heridos (14 enero). — El 28 de enero se abren las Cámaras con la lectura de un discurso del rey en el que expone los proyectos que se presentarán al Parlamento para su deliberación; justifica los extraordinarios gastos militares, diciendo que la paz que no está afianzada por las armas es ficticia, y que haría traición al país si el gobierno no siguiera consagrando sus cuidados al ejército y a la marina. Termina afirmando que Italia mantendrá la paz a toda costa. — El ministro de Hacienda presenta a las Cámaras los presupuestos de 1889-90 en 1.º de febrero. — En la memoria que los acompaña el ministro expone la situación económica del país, de la que resulta que no ha habido necesidad de aumentar los gastos en la cantidad presupuesta para atenciones de guerra y marina. El déficit del presupuesto comprendiendo los suplementos de créditos votados últimamente asciende a 192 millones de liras. Para saldar este déficit y allegar recursos el ministro propone varios medios. Como el déficit del presupuesto de 1889-90 se calcula en 85 millones de liras, se economizarán

31 millones en los gastos y se pide el restablecimiento del recargo de un décimo sobre la contribución territorial y el aumento del precio de la sal, así como la modificación de algunos impuestos. — Los obreros sin trabajo en Roma, el 8 de febrero, se reunieron por la tarde en Prate di Castello y despues de tener un conflicto con la policía recorrieron las calles armados de palos y con los instrumentos de su trabajo, rompiendo los cristales de los comercios y los faroles del alumbrado. La policía tuvo que dar unas cargas para reprimir a los amotinados y se hicieron algunas prisiones, resultando tambien varios heridos. De las declaraciones de los presos resulta que los desórdenes fueron promovidos por la sociedad «Internacional» de trabajadores, a la que pertenecen los setenta y tres presos el día 8. — El 18 de febrero en Nápoles los albañiles y peones hacen una manifestación tumultuosa pidiendo trabajo. La policía intervino prendiendo a treinta de los alborotadores y restableciendo la tranquilidad. — Crispi anuncia en la Cámara la dimisión del ministerio, pero dice que el gobierno continuará en su puesto en tanto que se nombra otro (6 marzo). — El 9 de marzo se resuelve la crisis ministerial, quedando los mismos ministros excepto los de Hacienda, Tesoro y Obras públicas, que son sustituidos: el de Hacienda, por Doda; el del Tesoro, por Giolitti; y el de Obras públicas, por Ficiali. — El 15 de marzo el sultan de Obby cerca de Zanzibar acepta el protectorado italiano. — En 19 de marzo el nuevo ministro de Hacienda retira todos los proyectos económicos presentados por su antecesor, y en su lugar presenta al Parlamento un proyecto autorizando al gobierno para modificar por real decreto los aranceles de aduanas y anuncia la presentación de otro proyecto reformando el impuesto sobre los edificios. — Interpelado en la sesión del 5 de abril el presidente del Consejo sobre la política del gobierno en la costa de Africa, Crispi anuncia la muerte del rey de Abisinia ocurrida en un combate con los derviches y dice que es conveniente dejar en libertad al gobierno para que proceda como sea mejor para los intereses del país, ya en el sentido de abandonar a Masuah ó ya en el de poner la plaza en condiciones de ser una estación naval segura en el mar Rojo. — Las Cámaras aprueban definitivamente los presupuestos de 1889-90 el 7 de abril. — En Florencia el 8 de abril se celebra un *meeting* con asistencia de mas de 15,000 personas con objeto de protestar contra los enormes gastos de guerra y marina, y se aprueba una proposición pidiendo que Italia se separe de la alianza austro-germana. — Tambien en Turin se verifican manifestaciones en 29 de abril contra la política comercial del gobierno. — El 19 de mayo el rey con toda la familia real

